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《穿越圣经》 

撒迦利亚书（26）我们跟神的关系亲近，祂的灵便使我们能够遵行神的旨意，

哪怕障碍重重。我们若远离神，力量的源泉就被切断了（亚 10:7-11:10） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣经》

这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们查考与分享了撒迦利亚书 10:3-6，让我们在重温的基础上稍作补充，然后

再继续查考与研读这卷书 10:7-11:10 的内容。 

 

读罢撒迦利亚书 10:3-6，或许有人忍不住会发出疑问，说：“以色列人所有问题的答案在于弥

赛亚，那么今天，我们的问题又如何呢？”根据以赛亚书 22:23、28:16、创世记 49:10，以及

弥迦书 5:2 的记载，在基督降世前五百多年，撒迦利亚就发出预言，称基督为房角石、钉子、

战争的弓和有所行动的掌权者。弥赛亚必强盛稳固，得胜有余，可信可靠，全智全能，祂就

是以色列所有问题的答案。只有弥赛亚能实现神对其百姓的应许。弥赛亚就是耶稣基督，他

也是今天我们一切问题的答案。 

 

或许还有人不禁会说：“神的百姓必聚合在一起，可这么多宗派、团体又如何能齐聚一堂呢？”

犹大家是指南国，约瑟家则指北国。从约瑟的儿子以法莲而来的支派，是北国各支派之首。

总有一天神要让所有的百姓聚合在一起。神联合犹太人，这真是不可思议的事，因为自主前

722 年被掳之后，北国以色列的百姓已完全被异族同化了，要南北两国统一绝非人所能做到

的，只能出于神的手。 

 

即使是在撒迦利亚的时代，回归故土的这一小群余民，也是由各个支派组合而成的，因为有

一个代表团从伯特利下来，而伯特利是北国的首都之一。为什么在两约之间，也就是静默时

期，神要保护他们呢？答案是因为神“怜悯他们”。我们也要问自己以下这个问题：你我是怎

样得救的呢？提多书 3:5 说：“他便救了我们；并不是因我们自己所行的义，乃是照他的怜悯，

借着重生的洗和圣灵的更新。”神有丰盛的怜悯。因此，他要救人，感谢神，神有丰盛的怜悯。

因着神的怜悯，神才会在那段期间保守他们。旧约最后一卷书玛拉基书完成之后，神好像消

失了，大约有四百年的静默期。在那段静默期间，以色列百姓忍受了更多的痛苦；后来在新

约恩典时期，还经历希特勒和纳粹德国带来的痛苦。神在旧约的玛拉基书和新约马太福音之

间没有说话，但当时所发生的事被记载下来了，因为从神给但以理和撒迦利亚的预言中，我

们知道发生过什么事。 

 

撒迦利亚书 10:7 说：“以法莲人必如勇士；他们心中畅快如同喝酒；他们的儿女必看见而快

活；他们的心必因耶和华喜乐。” 

 

为了避免你以为十个支派已经失落了，我要提醒你，“以法莲”是神给北国以色列的十个支派

之一。如果你想查考，请看何西阿书 11:8，神说：“以法莲哪，我怎能舍弃你？以色列啊，我

怎能弃绝你？”神的语气是这么温柔。神没有放弃选民，他们没有失落。因为神的恩典，他

们会存活下来，成为一个国家。 

 

神说：“以法莲人必如勇士；”从两约之间所记载下来的历史，我们看到以色列人如何抵抗亚

兰的征服者。以色列人受到的迫害是很恐怖的；他们还是忍耐下来了。正如经文所说：“以法



 

2 

莲人必如勇士；他们心中畅快如同喝酒；”在这段辛苦的历程中，他们虽然好多次远离神，但

也有一段时期靠主喜乐。 

 

撒迦利亚书 10:8 说：“我要发嘶声，聚集他们，因我已经救赎他们。他们的人数必加增，如从

前加增一样。” 

 

据估计，在主后 70 年，提多率领罗马大军毁灭耶路撒冷的时候，那里有一千二百万以色列人，

当时的人数比今天住在那里的犹太人多。神说：“我要发嘶声，”“嘶声”很难表达原来的意思。

比方说，坐在观众席看球赛的时候，听到后面有人发出怪声，是要引起别人的注意。这就是

“嘶声”。有人译作：“我要向他们吹口哨。”这个翻译也不错。神说：“我要向他们吹口哨，

聚集他们，”这节经文还没有应验，因为 10:9 会说到他们要再被分散在各地。虽然在基督的时

代，以色列的人口很多，但是主耶稣说得很清楚，祂升天之后，耶路撒冷将要被毁。主耶稣

大约在主后 30 年左右被钉十字架，在主后 70 年耶路撒冷被毁，犹太人就四散到罗马帝国去

了。 

 

撒迦利亚书 10:9 说：“我虽然（或译：必）播散他们在列国中，他们必在远方记念我。他们与

儿女都必存活，且得归回。” 

 

神说：“他们与儿女都必存活，且得归回。”回到哪里呢？回到老家吗？不是，是回转归向神。

已经归回故土的犹太人，还没有回转归向神。我同意一些解经家的看法，相信犹太人会再次

被赶、分散到世界各地去。 

 

撒迦利亚书 10:10 说：“我必再领他们出埃及地，招聚他们出亚述，领他们到基列和黎巴嫩；

这地尚且不够他们居住。” 

 

神说：“我必再领他们出埃及地，”今天埃及地的犹太人很少。我相信这是指将来以色列人四

散到世界各地。神宣告说要“领他们到基列和黎巴嫩；”如果你仔细读约书亚记，就知道疆界

在哪里，黎巴嫩是应许之地的一部分。有些解经家认为，圣经提到流奶与蜜之地，是指黎巴

嫩海岸的南部，今天，那里还是富饶之地。我不同意这种说法，因为当探子去窥探那地时，

那里雨量充足，山上长满树木，遍地出产丰富的水果，但只要几年不下雨就会变成沙漠。到

今天，神还没有把黎巴嫩交给犹太人，但将来有一天，黎巴嫩会变成他们的地方。要到千禧

年的时候才会发生，那时一切都会变得美好。 

 

撒迦利亚书 10:11-12 说：“耶和华必经过苦海，击打海浪，使尼罗河的深处都枯干。亚述的骄

傲必致卑微；埃及的权柄必然灭没。我必使他们倚靠我，得以坚固；一举一动必奉我的名。

这是耶和华说的。” 

 

请注意，这是指神借着神迹拯救以色列脱离埃及，那是神第一次带领他们到应许之地。但是

将来神再召聚他们时，会行更大的神迹，于是耶利米书 23:7-8 说：“耶和华说：‘日子将到，

人必不再指着那领以色列人从埃及地上来永生的耶和华起誓，却要指着那领以色列家的后裔

从北方和赶他们到的各国中上来、永生的耶和华起誓。他们必住在本地。’”也就是说，当神

再次召聚他们时，神所行的大神迹，会让他们忘记神曾经救他们脱离埃及人的神迹。我认为

对预言随意解释的人，也不敢说以色列人现在回到巴勒斯坦是应验预言了。不可能的，这里

清楚指明：将来神会再次把他们召聚起来。 

 

撒迦利亚书 11 章结束“默示”，这与基督第一次降临有密切的关系，让我们看到罗马时期。
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和以前的马加比时期一样，这是黑暗时期。很多解经家强调：撒迦利亚是带来盼望的先知。

“撒迦利亚”这个名字，在希伯来原文的意思是“耶和华记念”，他是旧约最后为神说话的先

知之一。新约一开始，由天使向另外一个撒迦利亚显现，他是以利沙伯的丈夫，以利沙伯生

施洗约翰，施洗约翰是基督的先锋。我们再次看到神记念祂的百姓。撒迦利亚不仅是带来盼

望的先知，也是传讲真理的先知。作个带来盼望的先知并不容易，因为他可能带来虚假的盼

望，就像假先知对百姓传讲虚假的预言一样。他们暂时会在物质上蒙福，但是征服者会从西

方来，首先来的是亚历山大大帝，然后是罗马大军。这表示以色列百姓要经历极大的苦难。

这一章描写了神百姓的好牧人，好牧人会为祂的羊舍命；同时，这一章又描写另外一种愚蠢

的牧人，他会在稍后出现，代表敌基督，敌基督剪羊毛时，会把羊杀了吃。 

 

撒迦利亚书 11:1 说：“黎巴嫩哪，开开你的门，任火烧灭你的香柏树。” 

 

这听起来不像是个应许，而是指出在撒迦利亚时代结束之后，以色列百姓将要四散到世界各

地。我认为，这是罗马人造成的。罗马人用的方法和亚历山大大帝一样，他们都从北方下来。

如果你去黎巴嫩，你会看见在贝鲁特北方有一条著名的河叫作犬河。在河的入口、面对山的

地方标出“世界列国名人榜”。每一个大国的大将军经过的时候，都会在岩石上刻下名字。所

有的大将军都走过那条路线，因为著名的大裂谷从那里开始，一直往内陆延伸到北非。加利

利海、约旦河，以及死海，都是大裂谷的一部分。所以撒迦利亚在这里描写的，是征服者进

入巴勒斯坦的路线。 

 

神说：“任火烧灭你的香柏树。”黎巴嫩的香柏树举世闻名。所罗门圣殿和他自己的行宫材料，

大多是用黎巴嫩的香柏树造成的。现在大多数香柏树已经消失，留下不多了。我见过最美的

香柏树，是在耶路撒冷城外的公园。那棵树很美，受到很好的照顾。长得最好的树是在下雪

的地方。“黎巴嫩”在希伯来原文就是“白色或多雪的”意思，源自白雪覆盖的山区。大裂谷

就在这些山区往下延伸。那是一条巨大的通道，过去的世界强权都会经过，像埃及、巴比伦、

玛代波斯、叙利亚、希腊。我认为撒迦利亚描述的是罗马人会从北方下来，进到巴勒斯坦。 

 

撒迦利亚书 11:2-3 说：“松树啊，应当哀号；因为香柏树倾倒，佳美的树毁坏。巴珊的橡树啊，

应当哀号，因为茂盛的树林已经倒了。听啊，有牧人哀号的声音，因他们荣华的草场毁坏了。

有少壮狮子咆哮的声音，因约旦河旁的丛林荒废了。” 

 

巴珊属于北国以色列，那里有很多橡树。 

 

神说：“听啊，有牧人哀号的声音，”这些是假牧人的声音，他们给百姓错误的引导和虚假的

安全感。“有少壮狮子咆哮的声音，”这可能是指年轻的王子。 

 

撒迦利亚书 11:4-6 记载：“耶和华─我的神如此说：‘你─撒迦利亚要牧养这将宰的群羊。买

他们的宰了他们，以自己为无罪；卖他们的说：“耶和华是应当称颂的，因我成为富足。”牧

养他们的并不怜恤他们。耶和华说：“我不再怜恤这地的居民，必将这民交给各人的邻舍和他

们王的手中。他们必毁灭这地，我也不救这民脱离他们的手”’” 

 

“牧养这将宰的群羊”，真可怕！“群羊”是指回归以色列的余民。他们为什么要回去呢？虽

然他们有一段时期看似很蒙福，但是征服者一来，苦难就来了。 

 

罗马人南下时会发生这样的苦难，这个预言描写得非常准确！ 
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神许可这事发生，因为以色列民不仅背离神，等到弥赛亚来时，他们也会拒绝弥赛亚。 

 

撒迦利亚书 11:7 记载：“于是，我牧养这将宰的群羊，就是群中最困苦的羊。我拿着两根杖，

一根我称为‘荣美’，一根我称为‘联索’。这样，我牧养了群羊。” 

 

经文说：“于是，我牧养这将宰的群羊，就是群中最困苦的羊。”这时撒迦利亚成了牧人吗？

或者说这只是个比喻呢，还是指先知的行为呢？我个人认为，这是行为上的比喻。有几个先

知用过这种方式，以西结把自己锁在屋子里挖通道，一直挖到街上。这在以西结的时代是很

不寻常的。当以西结从通道走到街上时，他就传讲一个信息。他有一群听众，他很会吸引听

众，我个人认为，撒迦利亚也用相同的方法。 

 

经文说：“我拿着两根杖，”一根叫荣美，就是“恩典或恩惠”的意思。那是牧羊人的杖，用来

管理小羊，让小羊能乖乖地走。如果有一只羊走偏了，牧羊人就会用杖把它拉回来。另外一

根杖叫联索。“联索”和盟约有关，是指牧羊人还带着另外一根杖。这个杖是很重的木棒，和

牧羊人的“荣美”之杖不同；牧羊人用“联索”这根杖对付野兽，对付想偷羊的人。所以撒迦

利亚说他拿两根杖：荣美和联索，或者说，恩典和盟约。他说：“我牧养了群羊。”撒迦利亚

做到了。 

 

撒迦利亚书 11:8 说：“一月之内，我除灭三个牧人，因为我的心厌烦他们；他们的心也憎嫌

我。” 

 

这三个牧人是指假先知。 

 

撒迦利亚书 11:9 记载：“我就说：‘我不牧养你们。要死的，由他死；要丧亡的，由他丧亡；

余剩的，由他们彼此相食。’” 

 

我认为，这是对假先知说的，指责百姓带着不好的祭物献给神。我们从玛拉基书看到当时有

些百姓很吝啬，不喜欢十一奉献；他们也不乐意献祭。如果有人有一只老母牛，他就叫仆人

趁老母牛死以前，赶快带去圣殿献祭；还谎称已经把最好的牛献给神了。玛拉基的预言，焦

点都是指责假冒伪善的百姓。神不接受他们的献祭。“要死的，由他死；”就是不要急着杀他、

用他。神在呼吁百姓要诚实，行事为人要清白。 

 

撒迦利亚书 11:10 说：“我折断那称为‘荣美’的杖，表明我废弃与万民所立的约。” 

 

请记住，“荣美”的意思就是“恩惠”，撒迦利亚的意思是：他把杖劈断，象征神收回神的恩

典。神带领百姓进入应许之地，应许要祝福他们，保护他们不受仇敌的攻击。神以恩典对待

归回的余民。在撒迦利亚书 10:6，神说：我要坚固犹大家，拯救约瑟家，要领他们归回。我

要怜恤他们；”神这么做，不是因为他们配得，也不是因为他们顺服神。他们是悖逆的，但神

还是施怜悯。等到有一天，神不再施怜悯的时候，神就会废弃祂的约，不再施恩惠、施怜悯

了。 

 

神说要废弃祂的约，这是什么意思呢？之前神不是重复说祂永不废弃祂的约吗？我们知道，

有条件的约和无条件的约是不同的。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再作说明；若是你生活中有什么难处，也请
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让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


